

# Diario de Burgos

## DE AVISOS Y NOTICIAS

Imprenta, redacción y administración, Almirante Bonifaz, 7 y 9, planta baja. Teléfono núm. 165. Se devuelven los originales. Los sueltos 5 céntimos. Los atrasados 10. Se publica los domingos. Pago adelantado.

Puntos de suscripción: En Burgos, en esta administración y en la librería de D. Calixto Avila; En Miranda, imprenta de D. Pio A. Sagra; En Lerma, librería de D. Aurelio Pinillos. La correspondencia y giro deben dirigirse al Administrador.

### Diario de Burgos DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

**Precios de suscripción:**  
En Burgos, mes una peseta. Fuera, trimestre 50, semestre 6,50, año 12. Extranjero y Ultramar, 10 pesetas.  
**PRECIOS DE INSERCIÓN:**  
Anuncios: en 1.ª y 3.ª plana, línea del cuerpo pesetas 0,20; en 4.ª plana, 0,10; rectamos, 0,25; comunicados y sueltos de redacción, de 0,25 a 1,00 pesetas; esquilas fúnebres, desde 5 pesetas en adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un documento de 25 por 100. A igual beneficio tienen derecho todos los anunciantes, cuando número de inserciones llegue a veinte en un mes, y estas excediesen de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen rebajas especiales a los anuncios permanentes y agencias anunciadoras. Se considera que continúa suscripto todo el que finaliza el plazo de su abono, no avise el cese o vuelva los números a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción o de colaboradores y corresponsales ya designados.

Pago adelantado.



**AGUA DE SELTZ**  
pura, hídrica y saludable a 15 cts. el sifón

**ABONOS.**  
Por 12 sifones, 1'50 pesetas.  
Por 24 sifones, 2'50 pesetas.

**GASEOSAS.**  
Botella pequeña, 0'15 pesetas.  
Botella grande, 2'50 pesetas.

Farmacia de **ESCOLAR**  
Plaza de Prim, 19.

### LA SOLEDAD AGENCIA FUNERARIA

Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.  
La primera en su clase, que tiene los centros de hierro galvanizado, desde 50 pesetas. Cajas para adultos desde 6 p/s. Habitos de Carmelitas a 11 p/s., á cualquier hora de la noche. Se hacen enterramientos de cuarta clase para adultos, desde 15 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

### Aguis azoadas.

Curan toda clase de resaca, angina faringitis, asma, etc.

### Tomasa Baenza, CORSETERA MADRILEÑA

Corsés, fajas y corazas, corsés para embarazadas, fajas para caballeros, corsés bebés para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

### Cochero.

Se necesita uno con buenos informes. En esta atmón. informarán.

### Piedra labrada para mechero.

Se compra. En esta atmón. informarán.

### AGUA DE SELTZ LIMONADAS GASEOSAS

PRIVILEGIO POR 20 AÑOS  
Sifón privilegiado con el interior de porcelana.  
**Precios:**  
Sifón 15 céntimos. Limonada 15 idem.  
**Rebajar al por mayor**  
Depósito central: San Pablo, 18.  
Al por menor: Farmacia de N. Calleja. Plaza de Prim, 8 y Espolón, 54.

### Casa en venta.

Se vende la número 68 de la calle de San Juan, y se oírán proposiciones hasta el 30 del actual por el encargo de enagenarla don Angel Tudanca, Fernan Gonzalez, núm. 25 3.ª, en cuyo poder obran de manifiesto los títulos de propiedad y condiciones de la venta. Burgos 7 Agosto 1893.

### Procedente de derribo

Se vende piedra, madera y teja. Informarán calle de las Tenerías, núm. 3.

### Viaje gratis

Se facilita desde el puerto de embarque á todos los labradores, obreros ó artistas que deseen marchar á los Estados Unidos del Brasil. La documentación para enviar el billete de embarque, y demás informes á los agentes generales de Madrid.

### Sanchez, Cotón y C.ª

Reina, 5, bajo.—Madrid.

### Venta de ganado.

El día 2 del próximo mes de Septiembre á las diez de su mañana, tendrá lugar en el patio del cuartel de San Pablo, la venta en pública subasta del ganado de desecho del tercer Regimiento Montado de Artillería, consistente en cuatro caballos y seis mulas.

### Yegua superior.

Para coche y silla. Se vende una, Lain Calvo 65, tienda informarán.

### Véndese

un oficio de Procurador del Juzgado de Villarcayo. Los que deseen adquirirle pueden entenderse con su dueño D. Eusebio López Borrición, ó con D. Angel Tudanca, Fernan Gonzalez, número 25.—Burgos.

### "Sol" CARRETES hilo. "Sol"

Artificio útil y necesario, marca acreditadísima que nuevamente recomendamos al público. Pídase, pues, en todas las tiendas el barato y simpático carrete hilo "SOL"

### La persona que hubiere recogido en la noche del domingo un sombrero, forma inglés, y tenga la bondad de devolverlo, puede pasar por la plaza Mayor núm. 28 y se lo gratificará.

### Chocolates

Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compren.

### Academia preparatoria para el ingreso en el Cuerpo de Correos dirigida por OFICIALES DEL MISMO

En esta academia pueden los que lo deseen prepararse de todas las asignaturas necesarias para el ingreso en Correos. Preparación completa de Gramática Castellana, Francés, Geografía Postal, Aritmética y Legislación de Correos, sin perjuicio de las ampliaciones que en cada asignatura puedan determinar los programas respectivos.

### Honorarios módicos.

Las clases han dado principio el 1.º de Agosto.

### Esta Academia se halla dispuesta á preparar gratuitamente cuatro individuos hijos de viuda, que debidamente justifiquen carrear de recursos para seguir una carrera.

Para informes y admisión de alumnos dirigirse á D. Marcos Fuentes, Plaza del Carbón, 32, duplicado, 3.ª, ó D. Manuel Escolar, Puebla, 7, 3.ª

### Ecos políticos

#### Carta de Madrid.

El Motin de San Sebastián.—Conferencias.—Rumores.—Una noticia desmentida.—La salud de Cánovas.

Ha habido alguna animación en el salón de conferencias del Congreso, donde se han comentado vivamente los sucesos desarrollados anoche en la capital de Guipúzcoa y que han producido peñosa impresión en la opinión pública.

Los telegramas particulares que sobre el suceso se han recibido en Madrid, coinciden en lo esencial con los oficiales, si bien varían algo en los detalles.

En el que *El País* ha publicado esta tarde por extraordinario, dice que la fuerza pública, apostada en el hotel de Londres, residencia del señor presidente del Congreso de ministros, hizo fuego contra los amotinados desde los balcones del edificio, los que rompieron todos los cristales y persianas de dicho hotel.

Añade que al hacerse la primera descarga salió de los grupos un alarido inmenso de ira y dolor, promoviendo un vocerío atronador con mueras á Sagasta.

Por teléfono se comunicaron rápidamente las órdenes para que fuera una compañía de infantería que no tardó en presentarse en el lugar de la ocurrencia, como así mismo fuerza de la guardia civil.

El tumulto fué indescriptible. Una nube de piedras caía sobre la fuerza pública que respondía á la agresión con descargas cerradas.

Algunos grupos pretendieron asaltar el hotel para apoderarse del presidente del Consejo, pero el edificio estaba bien resguardado por los guardias de orden público y por la guardia civil.

Muchos de los que figuraban en la manifestación emprendieron precipitada fuga.

Los cafés se cerraron después de haberse refugiado en ellos mucha gente.

La alarma y el pánico cundieron por la población de una manera horrible.

Después de grandes esfuerzos, la tropa consiguió restablecer el orden.

El número de muertos hácese subir según los despachos particulares á cuatro, y á uno según los oficiales.

El número de heridos no se precisa.

Uno de los muertos se dice que fué el que daba la guardia en el hotel.

El señor ministro de la Gobernación á las once y media de la mañana celebró una extensa conferencia telefónica con el gobernador de Guipúzcoa.

A la una se retiró á su casa, volviendo al ministerio á las cuatro y media de la tarde, hora en que volvió á celebrar otra conferencia por teléfono con el citado gobernador de Guipúzcoa.

Oficialmente se ha dicho que la capital está completamente tranquila, y que es completamente falso que se haya declarado la población en estado de guerra, ni que la causa de los desórdenes fuera como afirma el extraordinario de *El País*, el que la música municipal tocara la marcha real, cosa que excitó los ánimos.

Consta también oficialmente que se han operado muchas prisiones, y que los detenidos en su mayoría son alaveses y vizcaínos.

Estas se elevaban esta mañana á 44.

San Sebastián está ocupado militarmente.

Patrullas recorren las calles de la población.

Los trenes de la capital de Guipúzcoa salieron hoy atestados de gente.

En el ministerio de la Gobernación se ha dicho esta tarde que, muchos de los revoltosos se han marchado á sus respectivos pueblos, y que entre los detenidos no figura ningún guipuzcoano.

Ha comenzado la instrucción del oportuno sumario.

Esta tarde conferenció el director de Comunicaciones con el ministro de la Gobernación sobre la circulación de despachos telegráficos.

*El Ideal* acoge esta noche el rumor, que no se ha confirmado oficialmente, de que los bilbainos han levantado los rails del ferrocarril, para dificultar la llegada de tropas.

A las cinco de la madrugada celebraba D. Venancio González una conferencia telegráfica con el gobernador de Vizcaya, y había completa tranquilidad.

Como ya marchó el crucero, créense infundados todos los temores de desórdenes.

En varios puntos han ocurrido desórdenes por la supresión de juzgados.

Continúa la agitación en la Coruña, habiendo tomado acuerdos de importancia la Junta de defensa con motivo de la supresión de la capitania general.

Es falso el rumor que ha circulado sobre la aparición de una partida facciosa en Navarra.

En Barcelona han producido alarma los casos ocurridos allí de enfermedad sospechosa. Se han adoptado energicas precauciones.

El señor Cánovas ha teleografiado de la Bourboule diciendo que está perfectamente de salud.

Es probable que esta noche se reúnan los ministros.

### Noticias varias

La Gaceta de ayer contiene las disposiciones siguientes:

**Hacienda.**—Real decreto aprobando la tarifa general del impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes.

**Gobernación.**—Real orden disponiendo se despidan á lazareto sicio las procedencias de Palermo (Italia)

Según telegrafía desde San Sebastian el distinguido director de *El Liberal* Sr. Moya, el Sr. Cánovas del Castillo ha

Entonces le dió algunos pasos desatentados hacia la infeliz, que floraba amargamente sin acertar á moverse.  
En aquel momento apareció una figura sombría y severa tras el semblante lívido de lady Regina; una mano vigorosa la asió por el brazo y la empujó con dureza hacia atrás.  
—¿Qué me manda aquí?—dijo el lord de Aberfoi con voz plena y dura—; vos preguntáis quién es el que manda aquí? ¡Yo, señora, y nadie más que yo! No he muerto todavía—prosiguió con mayor energía dirigiéndose cara á cara á su mujer, que palidecía y temblaba ante aquella mirada de acero y de sordo enojo.—¡No estoy loco todavía! Y mientras no esté muerto ni loco, mi lady, mientras tenga mi cabeza fuerte para concebir un pensamiento de justicia, y mi brazo vigoroso para castigar al culpable, por las cejas de mis padres, por las glorias de mis abuelos... ¿qué que esa niña sea tratada como hija mía y no como esclava? ¡Pobre Diana!—continuó cogiendo la cabeza de la joven entre sus dos manos e inclinándose para besar sus cabellos;—¡pobre inocente! ¡Cuánto debes haber sufrido, en cada día, colocada entre esas dos mujeres que compiten en hacerte padecer! ¡Víctima inocente entre dos verdugos!

Por fin llegó el momento de estallar la mal reprimida cólera de lady Regina.  
—Diana,—exclamó con ronco acento—¡retiraos al momento á vuestra habitación.  
Esta orden absoluta que turbaba de pronto el silencio hizo estremecer á la doncella, y corada, confusa, atónita, no se movió acertando apenas á decir con tono suplicante:  
—Pero, señora...  
—¡Salid,—gritó Regina lady—salid!  
—¿Qué he hecho yo?—volvió á decir la infeliz, inundados de lágrimas los ojos.  
—¿Ois, mamá?—insinuó su hermana con acento hipócrita y traidor—mi hermanita pregunta lo que ha hecho.  
—¡Por San Jorge!—exclamó sir John Fickney, quien no adivinando al pronto el motivo de aquel repentino acceso de cólera, creyó poder intervenir en defensa de Diana:—no comprendo á qué viene ese arrebato, mi lady; ¿qué ha hecho miss Diana?  
—¿Qué os importa, sir John?—respondió con orgullo la castellana, haciéndole bajar los ojos con una mirada de furor.—¿Quién manda aquí? Que se quite de mi presencia esa criatura, ó yo haré que se la lleven.

nariz de águila, y sus labios pequeños correctamente dibujados, denotaban firmeza y osadía. Empero todas estas señas de fuerza, de valor y de audacia, habían ido borrándose bajo una máscara de impasibilidad idiota, y de una atonía triste y lúgubre. Era el laird de estatura poco común aunque bien proporcionada, y vestía una especie de colete de búfalo que marcaba á maravilla sus formas musculares; caíale de los hombros una capa de paño oscuro, y calzaba botas altas que le cubrían hasta la rodilla. Solamente la cabeza tenía desnuda, y cuando mandó encender los candélabros lady Regina, brilló como un espejo su cráneo blanco y reluciente.  
Ni siquiera le hizo levantar la cabeza la llegada de la comitiva; siguió con los ojos fijos en los carbones, absorto en sus vagas meditaciones. Raf, su perro favorito, entreabrió los párpados, exhaló un gruñido de desconfianza, y cuando vio que su amo no se movía, volvió á la anterior postura. Los que llegaban, por su parte, tampoco hicieron gran caso del laird. Únicamente, mientras sir John se colocaba cerca de la lumbre y lady Regina y Miss Love tomaban la una un bordado y la otra un libro de religión, fué Diana cerca de su padre, le contempló en silencio y ahogó una

manifestado que compuesta la Junta Consultiva de Guerra en su mayor parte de generales conservadores, el partido conservador debe hacer honor á su dic-tamen, no combatiendo la supresión de la capitania general de Vitoria.

Un alguacil de Pueblo Nuevo del Mor, en Valencia, dió ayer un cachete á un muchacho que le habia robado una navaja, y para lavar la ofensa inferida por el alguacil, acudieron el padre y la madre del chico, la hija de éstos, el yerno y el suegro, los cuales, con armas ellos y á mordiscos ellas, dejaron herido y maltrecho al agente de la autoridad.

El Congreso internacional de arqueología cristiana, que debiera próximamente celebrarse en Spalatro, se ha suspendido por las malas condiciones de la salud pública en el litoral del Adriático y otras partes del mar Mediterráneo.

El día 8 de Septiembre se descubrió la estatua de Pfo IX, elevada en un monte de la Sierra de Santa Catalina en Guimarães (Portugal), celebrándose con este motivo grandes festejos y una especie de peregrinación de todos los pueblos comarcanos.

Dicen á un periódico de Barcelona que en la comarca de Vendrell se han repartido unos anónimos, avisando á los cosecheros que los jornaleros no se presentarán á ventanar y aconsejando á estos que no acudan á trabajar á ninguna parte.

Los anónimos tienen el sello de la «Sociedad de Oficiales Agricultores de Vendrell», cuya Sociedad es completamente desconocida.

El mismo periódico dice que las medidas tomadas por el gobernador mandando que recorran los pueblos guardias civiles de infantería y caballería, ha causado algún temor entre los agitados, lográndose que muchos jornaleros acudan buenamente á ventanar.

En Ruedens, Alfoja y Montoiich reina gran tranquilidad entre los jornaleros del campo, sin embargo que en estos pueblos parece que ha de costar gran trabajo el cobrar pacíficamente las contribuciones, á pesar de las enérgicas disposiciones adoptadas por el gobernador para garantizar la acción de los cobradores. La miseria contribuye á que tome incremento la resistencia pasiva.

NOTAS TELEGRÁFICAS.

Una petición.

París 28.

El Consejo general (Diputación provincial) de Grenoble ha reiterado la comunicación que dirigió al gobierno pidiéndole que consiga de las Compañías de ferrocarriles una nueva reducción de las tarifas de transportes de ganados durante los meses de Octubre y Noviembre próximos.

La prensa italiana.

París 28.

Los periódicos de Roma deploran las manifestaciones anti francesas

hechas en las principales ciudades de Italia y al mismo tiempo muestran su extrañeza de que el patriotismo demostrado en esta ocasión permaneciese silencioso cuando los sucesos de Nueva Orleans y Berna; y ante los atropellos de los pobres pescadores italianos en el Asiático.

Italia y Francia.

Roma 28.

Se espera que de un momento á otro quedará terminado el arreglo entre Italia y Francia relativo á la moneda divisionaria de plata italiana.

Tan pronto como el convenio esté firmado, el gobierno francés ordenará la recogida de dicha moneda y su inmediata remisión á Italia.

Amnistía.

París 28.

En los círculos políticos se asegura que el gobierno está resuelto á presentar en la nueva Cámara, tan pronto como esta se reúna, un proyecto de amnistía por delitos políticos.

Los insurrectos argentinos.

Buenos Aires 28.

A consecuencia de los graves rumores alarmantes que sin cesar se propalan respecto de la situación política de esta República el jefe de policía ha prohibido á los periódicos publicar noticias militares políticas. El gobernador de la provincia de Corrientes con numerosas fuerzas ha repesado el río avanzando para atacar á los insurrectos.

Dimisión aceptada.

Roma 28.

Según el periódico La Tribuna, de la información abierta sobre los sucesos ocurridos en la plaza Farnesio resulta que todos los funcionarios cumplieron con su deber.

Esto no obstante la dimisión del prefecto será aceptada.

Los demás funcionarios serán reintegrados en sus puestos, pero deslinándolos fuera de Roma.

Fabra.

Desde París.

Las elecciones.—El triunfo del Gobierno.—Lo que interesa á España.—Nuevas aplicaciones del sufragio universal.—Un estreno.

Las esperanzas de los aficionados á las emociones fuertes—léase broncas y tumultos con acompañamiento de garrotazos—quedaron defraudadas. Excepción hecha de lo ocurrido en Roubaix, donde los electores del apostol del socialismo Jules Guesde, se vieron acometidos por los anarquistas entablándose una lucha, de la que resultaron dos muertos y varios heridos y contusos, las elecciones no han sido en París ni en el resto de Francia lo que pronosticaban algunos que iban á ser.

En vez de los sucesos trágicos anunciados por ciertos profetas, presenciado no pocos lances del género cómico.

Los franceses, en general, y en particular los parisienses, son más amigos del dios Momo que de Júpiter Tonante. Les alabo el gusto.

Hace tres días que el telégrafo se encargó de dar á conocer á ustedes el resultado de la jornada del domingo último. El gobierno actual ha obtenido una brillante victoria, sacando triunfantes 312 diputados de los 560 de que se compone la Cámara, y teniendo la completa seguridad de que aquel número se aumentará con 25 ó 30 más cuando se verifique la nueva elección de los empadrosados. Claro es que esta victoria es apreciada de muy distinto modo por los republicanos gubernamentales y por las oposiciones.

No me haré eco de lo que unos y otros dicen, porque, aparte de que mis cartas no tienen ni deben tener carácter político, todos mis compatriotas saben por experiencia lo que se dice en tales casos por los que están obligados á realizar el éxito y por los que no pueden conformarse con la derrota.

El resultado de las elecciones desde el punto de vista de los intereses materiales de España, me parece satisfactorio, pues en la nueva Cámara, serán bastante más numerosos que en la anterior los representantes del país que están animados de inmejorables deseos, respecto del desarrollo de las relaciones comerciales entre ambos países.

Y ya que de elecciones hablo, aprovecharé la ocasión para dar cuenta de una curiosa aplicación del sufragio universal llevada á cabo por el municipio de la inmediata villa de Neuilly.

Dicho municipio resolvió consultar la opinión de sus administrados sobre un punto en que había grande división de pareceres.

Tratábase de saber si la feria que se celebra allí anualmente, y que dura 15 días, debía ser prolongada por 8 días más ó no.

Para resolver esta cuestión, el ayuntamiento dispuso que en cada barrio se abriera un registro para que los vecinos hicieran constar su deseo.

Por una mayoría de cerca de 200 votos se acordó la prolongación de la feria.

Este procedimiento está muy en boga en los estados de la América del Norte y en la Confederación helvética. En ambos países recurren á él los ayuntamientos cuando una cuestión de interés local provoca apasionadas discusiones.

Y los que ostentan la representación popular, se evitan así muchos disgustos, á más de economizar el tiempo y la saliva que hubieran malgastado en discutir el asunto en el seno de la Corporación.

Pero temo que si el sistema obtiene en Francia la acogida que aquí

suele alcanzar todo lo que es una novedad, ha de haber muchísimos guasones que se encarguen de desacreditarlo, procurando y consiguiendo que se resuelvan por votación las cosas más triviales.

Y los Ayuntamientos tendrán que consultar á los vecinos cuál es la hora más conveniente para hacer la limpieza pública, de qué color deben estar pintados los bancos de madera de los paseos y otras menudencias por el estilo.

Y probablemente se dará el caso de que un alcalde soltero y partidario entusiasta de la democrática ley de las mayorías, someta esta pregunta á la resolución del pueblo soberano: «¿Creen ustedes que debo casarme con fulanita?»

En plena canícula, con una temperatura habitual de 30 á 34 grados y cuando más escasea en París el público que concurre á los espectáculos, se ha verificado en el Ambigu el estreno de un drama lírico en cinco actos y 10 cuadros. Verdad es que el título de la obra es el más apropiado para que vayan á verla todos los que por obligación ó por escasez grandísima de recursos se ven condenados á permanecer en esta capital.

La obra se titula Nait de Noel (Noche de Navidad). Hay que convenir en que la empresa del Ambigu ha tenido una buena idea al estrenarla en una época en que el calor es sofocante.

Ir al teatro y contemplar escenas que ocurren en lo más riguroso del invierno, es verdaderamente consolador en estos días.

A los que hay que compadecer es á los cómicos, porque tienen que salir bien abrigados. Con razón pueden decir los infelices que les cuesta muchos sudores el ganar el pan de cada día.

Antonio de la Vega

Noticias locales

El Boletín oficial de hoy contiene lo siguiente:

Edicto del gobernador civil de la provincia de Soria dando á conocer una solicitud de aprovechamiento de aguas públicas en el término municipal de la ciudad de Osma.

Anuncio de los días que pueden cobrar sus nóminas las clases pasivas.

Circular de la Administración de contribuciones dictando reglas sobre la formación del padrón que deben hacer los Ayuntamientos dentro del mes de Septiembre, para la exacción del impuesto sobre carruajes de lujo.

Lista de jurados del partido de Villarcayo.

Providencias judiciales y anuncios oficiales.

No es cierto, como han dicho algunos periódicos, que la Compañía de ferrocarriles del Norte haya pensado modificar ni adicionar la tarifa provisional número 8, ni rebajar los derechos de transportes de los trigos.

Por falta de número de señores concejales no celebró en el día de ayer sesión el excelentísimo ayuntamiento.

Según nos han comunicado personas llegadas ayer del monasterio de San Pedro de Cardena, el camino que desde el barrio de Cortes conduce al histórico monasterio indicado se halla intransitable en grandes trozos, no pudiendo hacerse el viaje á aquel sitio en carruaje, ni casi á caballo, sin gran exposición.

El ingeniero agrónomo de esta provincia, D. Manuel García, ha regresado á esta capital tristemente impresionado por el mal aspecto que presenta el viñedo de una multitud de pueblos que ha recorrido en diferentes partidos judiciales de esta provincia.

Las viñas se ven atacadas de diversas enfermedades, ocasionadas por la prolongada sequía y excesivos calores.

Quizá la lluvia que ha empezado á descargar hoy favorezca aún á la uva y renazcan las esperanzas de los labradores.

En virtud de orden recibida por la Dirección general del Tesoro público, el día 1.º de Septiembre próximo se abrirá el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que cobran sus haberes por la Dpositaria Pagaduría de Hacienda de esta provincia, las cuales se presentarán á cobrar en los días siguientes:

- Día 1.—Montepío militar y cesantes.
Día 2.—Montepío civil y exaltados.
Día 3.—Jefes y oficiales y remuneratorias.
Día 5.—Tropa mensual y jubilados.
Días 6, 7 y 8.—Todas las nóminas.
Día 9.—Retenciones.

Los interesados que no se presenten al cobro en los días señalados serán baja en las nóminas de este mes, que se retirarán de la Depositaria Pagaduría precisamente el día 8, después de las horas de caja, sea cualquiera el estado de pago en que se hallen.

Según está prevenido, y se viene poniendo en práctica, al pago de los haberes se aplicará el 10 por 100 en calderilla.

En la mañana del día 25 del actual se dió cuenta de que en las eras del pueblo de Quintanaeoz se hallaba el cadáver de un hombre.

Habiendo acudido la autoridad competente, y después de practicar las averiguaciones oportunas se identificó el cadáver, resultando ser el del vecino del mismo pueblo Anselmo Ortiz González, de 64 años.

Se instruyen por la autoridad las diligencias convenientes.

En una riña que tuvo lugar días pasados en el pueblo de Santa María del Campo, se aca. oraron de tal manera los ánimos entre los vecinos Barbino Mochón y Emiliano Lara Sainz, que resultó herido en la mandíbula y oreja del lado izquierdo.

El hecho se verificó á las seis de la tarde, y las autoridades intervinieron en

lágrima y un suspiro, al verle así abismado en sus tristes reflexiones. Acarició enseguida con su blanca manecita la áspera cabeza de Raf, que correspondió á la fineza lamiendo los lindos dedos que le agasajaban, y luego la pobre niña tornó á acercarse á su madre, tomando para entretenerse una obra de tapicería.

Rato hacía que reinaba en el salón el silencio más completo, turbado solamente por el chasquido de las ramas que se quemaban y las ráfagas de viento que se colaban por las ventanas y la chimenea; pero este silencio estaba muy distante de ser pacífico.

A excepción del anciano laird, que llevaba algunos días abismado en uno de los más fuertes accesos de alonía, para todos los demás aquel silencio era prólogo de un drama, de uno de esos dramas terribles y fecundos en peripecias, que se representan en el hogar doméstico y se enredan y se desenredan en el mismo salón. Sin saberlo, tenía Diana el principal papel en el que se estaba preparando. A veces, distraída, para su labor, y siempre sus miradas después de vagar un momento á la ventura, iban á buscar las de sir John Fickney, quien á pesar de que este manejo le divertía, usaba de más circunspección que la ino-

cente niña Libertino como los Richelieu y los Lauzun, que habían sido sus modelos en la corte francesa, fatiga lo tiempo hacia del amor exigente de la ty Regina, habíase sentido subyugado poco á poco por la cándida belleza, por la gracia ingenua de Diana, y consagrado todos sus talentos á despertar en el corazón de la niña el amor que le repugnaba en la altiva castellana.

Mas á pesar de su destreza, no había sido suficiente á disimular del todo su inconstancia á los celosos ojos de lady Regina, y una mirada, una sonrisa, le había servido á ésta para adivinar los criminales proyectos de sir John, y descubrir en su hija una rival tanto más temible, cuánto era más joven y bonita.

Aquella noche Diana, ensimismada, no levantaba de la labor su graciosa cabeza, más que para beber en los brillantes ojos de sir John la dicha que saboreaba con delicia. Nunca se había sentido tan contenta; latía velozmente su corazón, un rubor ardiente coloraba sus mejillas á cada paso, y á menudo se escapaba la aguja de su mano trémula. Pero muy en breve se hubie- ra disipado tan dulce embriaguez, si hubiera sorprendido una sola de las enconos miradas de su madre, ó la maliciosa sonrisa que á ratos animaba el repugnante rostro de su hermana.

Al pronunciar estas palabras, era ya algo débil la voz de laird y sus miradas lijas y sin expresión, como en los momentos de aturdimiento, que precedían á sus accesos de idiotismo.

Hubo un momento de terrible silencio entre todos los espectadores de aquella escena singular. Todos, á excepción de Diana, que sonreía con angélica placidez, enagada por las palabras de amor y consuelo de su padre, todos se estremecieron de espanto y de terror. Especialmente lady Regina, enclavada en su sillón, sin movimientos, sin voz, con el rostro pálido, los ojos desentcajados, parecía un fantasma herido por el rayo.

De pronto, Raf miró á la cara de su amo y prorumpió en un prolongado ahullido de pena, estirando su nervudo cuello. El anciano laird sacudió enérgicamente la cabeza, como para arrojar el velo negro que sobre el cerebro le iba cayendo poco á poco como una masa de plomo. Así del brazo á su hija, la hizo levantar dulcemente, y poniéndole la mano sobre el hombro con afección de paternal cariño, como si tratase de aprovechar aquel momento lucido:

—Perdóname, hija mía—la dijo—perdóname, si hasta hoy no has tenido padre; perdóname por haber te dejado luchar sola, sin más apoyo

el acto, y sobre él se practican las diligencias sumariales.

A los muchos incendios de que vamos dando cuenta, hoy tenemos que añadir el del monte de Gayubar, de la pertenencia de D. Agustín Barbado en el sitio llamado Cabeza de término.

A fuerza de los asiduos y constantes trabajos de la guardia civil de la villa de Salas de los Infantes y del puesto de Hortigüela, de los vecinos del mismo y Cascajares de la Sierra, de los administradores de la finca inmediata al convento de Arlanza y sus criados se logró sofocar el incendio á las tres horas, siendo pasto de las llamas unas 25 hectáreas.

Se atribuye la causa á que un pastor encendió fuego para coquer la leche, propagándose el este rápidamente, sin poder cortarlo á pesar de sus esfuerzos.

El pastor ha sido detenido. Se ignora el alcance de las pérdidas materiales.

Otro de gran importancia ha tenido lugar á las siete de la mañana del día 28 del actual en la villa de Palacios de la Sierra.

En este incendio han sido reducidos á cenizas 18 casas habituales y 6 pajares ó casonas, siendo lo más triste del caso que los dueños conservaban en ellas los frutos de la cosecha y todo el mobiliario, sin que pudiera salvarse nada del voraz elemento.

A las once de la mañana quedó sofocado el incendio merced á la intervención de las autoridades y vecinos de la villa y de los de Vilviestre, Ganciosa, Quintanar y Moncalvillo.

Afortunadamente no ha habido desgracias personales, pero las pérdidas materiales son de gran consideración, inspirando la compasión todos aquellos pobres habitantes, que en pocas horas han visto defraudados los sudores y afanes de todo el año.

Con gran satisfacción hemos leído en un periódico de Madrid la noticia de que uno de los pintores españoles que han obtenido premio en la exposición universal de Chicago es nuestro paisano y amigo D. Marceliano Santa María, autor de El Triunfo de la Cruz, que tan ventajosamente figuró en la última exposición de Bellas Artes celebrada en Madrid.

Damos la más cordial enhorabuena al señor Santa María, por su nuevo y señalado triunfo.

En la lista publicada por El Heraldo de Madrid de los jueces de instrucción que han de quedar excedentes en virtud de las reformas que se van á plantear en Gracia y Justicia figura nuestro particular amigo D. Ramón Pérez Cecilia, que desempeña actualmente el juzgado de Miranda de Ebro.

Mucho sentiremos que esta noticia se confirme.

Cierto operario que anoche fué encontrado en la calle en estado de embriaguez, fué alojado en el cuarto de corrección de San Gil, en donde ha permanecido hasta la madrugada de hoy, cuando ya había calmado la efervescencia de ánimo.

En el día de hoy se han inscrito en el registro civil de esta ciudad siete defunciones y cuatro nacimientos.

A causa de las reformas introducidas en la Delegación de Hacienda, según la plantilla recibida, tan solo ha quedado cesante uno de los empleados de Intervención, habiéndose creado algunas otras plazas, y verificando el traslado de algunos empleados de unas oficinas á otras. No se tiene aún conocimiento exacto del movimiento del personal en otras secciones, solo si podemos decir que nuestro particular amigo D. Eduardo Pita, jefe que era de Fomento, pasa á desempeñar en dicha Delegación un importante cargo, por lo que le felicitamos.

El general Sanz Pastor sigue en el mismo estado, según el parte facultativo, por más de que continúa acentuándose la fiebre.

Sin embargo, las personas que han estado á su lado han visto en su semblante más animación, y el ilustre enfermo le ha hecho preguntas sobre varios asuntos, demostrando lucidez en las ideas.

El herido en la noche del 20 en el barrio de Santa Agueda, Domingo Pérez (a) el Sereno, se encuentra bastante grave, pues además de la herida que es de

consideración, le ha sobrevenido una fiebre.

En la mañana de hoy han terminado las conferencias pedagógicas, que anualmente se celebran en la Escuela Normal de esta provincia, habiéndose desarrollado el segundo tema, que versaba acerca de los vicios más comunes en el lenguaje y medios de corregirlos el maestro de Cardenadijo D. Dionisio Ruiz, que trató el asunto con un carácter filosófico, mostrando gran profundidad en la materia.

El tercer tema que versaba sobre la prosperidad nacional durante el reinado de los Reyes Católicos, y la protección que estos prestaron á las ciencias letras y artes le desarrollaron en trabajos luminosos y eruditos los Sres. D. Pedro Mata y Fernández, maestro de la escuela pública de Pancorbo y D. Agustín Ruiz Yanguas, maestro de una de las escuelas públicas de esta capital.

El Sr. Director D. Julián Chave hizo el resumen reglamentario, consiguiendo oportunas observaciones.

En dichas conferencias se han expuesto las teorías pedagógicas con gran lucidez y elevación de miras, por lo cual felicitamos cordialmente al magisterio burgalés, que en una ocasión más ha demostrado su competencia y entusiasmo en cuanto á la educación de la infancia y al buen nombre del magisterio se refiere.

Avisos

Llegada de viajeros.

Hotel del Norte: D. Blas Zuria y Zuriga, de Madrid; D. Hernando Rodríguez, de Valencia y D. Carlos Perez, de Vitoria.

Hotel Monin: D. León Berrosa, de Vitoria; D. Antonio Poufrier, de Valladolid; D. Nicañor Alcalde y D. Venancio Escovar, de Aranda; D. Agustín Enrivo y señora, de Madrid; D. Manuel Zapatero, de Logroño y D. Antonio Robles de Venta de Baños.

Instrucción pública.

Se ha incoado expediente de pensión de viudedad por D.ª Venancia Ibeas Martínez, esposa que fué del maestro de Modubar de San Cibrían D. Ramón Varona Galbarros.

Ha fallecido en Valladolid, en donde se hallaba accidentalmente, el maestro de la escuela elemental completa de la villa de Lerma D. Vicente Martín González.

En virtud de permuta ha sido nombrada maestra de la escuela elemental incompleta de Caboredondo D.ª Pilar Aramburu y Aguirre.

Se ha recibido el título administrativo con arreglo al aumento de sueldo expedido á favor de D. José Lorenzo Felipe San Pelayo, maestro de Riaño.

Vacantes.

Se hallan vacantes las plazas de secretario y suplente del juzgado municipal de Sarracín, las cuales se han de proveer conforme á lo dispuesto en la ley provisional del poder judicial y reglamento de 13 de Abril de 1871.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en el término de 15 días á contar desde la inserción del anuncio en el Boletín oficial de la provincia.

Se hallan las plazas de secretario y suplente del juzgado municipal de Torrepadre, las cuales se proveerán con arreglo á lo dispuesto en la ley provisional del poder judicial y reglamento de 10 de Abril de 1871. Los aspirantes presentarán sus solicitudes al Juez municipal en el término de 15 días á contar desde la inserción del anuncio en el Boletín oficial de la provincia.

También se halla vacante la plaza de médico titular de La Orza con la dotación anual de 900 pesetas, pagadas por trimestres venidos, con la obligación de asistir á 50 familias pobres del pueblo, casos de oficio y pobres transitorios, cuyo contrato se verificará por dos años; además el agraciado podrá contratar las igualas con 250 vecinos á razón de una fanega de trigo por cada uno á pagar en Septiembre, ó 10 pesetas, según mejor convenga.

Los aspirantes que deseen obtener dicha plaza presentarán sus solicitudes ante la alcaldía en el término de 30 días, contados desde la inserción del anuncio en el Boletín oficial de la provincia, debiendo acompañar á las mismas los documentos siguientes: título legal de ser médico cirujano, ó testimonio; justificar que lleva ejerciendo por lo menos 3 años; méritos adquiridos y servicios

prestados, y certificado de buena conducta moral y religiosa expedido por el alcalde del pueblo de su residencia.

Audiencia territorial.

Señalamientos para el día 30 de Agosto de 1893: Sala de vacaciones: Juicio procedente del Juzgado de Aranda de Duero contra Balbino Maté Charles sobre hurto: ponente, señor Yuste; defensor, Licenciado Simón; procurador, Miegimolle; Secretaría de García Rubio.

Mercados.

En la pescadería de esta ciudad se ha notado hoy también gran escasez de pescados frescos de mar.

Tan solo entraron en la red calamares que se han vendido á 1,50 y 2,00 pesetas el kilo y merluza á 2,00.

Tampoco ha habido abundancia de pescados de río, escaseando mucho los cangrejos.

Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 7 bueyes, 3 terneras, 65 carneros y 2 cerdas para el banco regulador, en el cual se ha vendido el tocino y lomo á 1,46 y 1,56 pesetas el kilo respectivamente.

Boletín militar.

Servicio de la plaza para el día 30 de Agosto de 1893: Parada San Marcial; hospital y provisiones, San Marcial, segundo capitán; reconocimiento de piensos, Artillería, tercer capitán; vigilancia, segundo capitán de Artillería y un oficial de cada cuerpo; el general gobernador militar interino, Balboa.

Necrología.

En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Domingo Rojo Fernandez, de 63 años, Hospital de San Juan, de Jesús Rodríguez Puente, de 5 meses, Villalón 28 y de Felisa Castrillo Santos, de 15, Procurador 3.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradableísimo. Pítese en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrian y C.ª, Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

Para enfermedades urinarias «Sándalo Pizá»; 1000 pesetas al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona.

Oposiciones en la carrera militar.

El Imparcial, La Correspondencia de España, El Ejército Español y La Correspondencia Militar (reproduciendo una noticia dada el día anterior por el Correo Militar) dieron el 14 de Julio próximo pasado.

«Ayer salieron de Madrid el director y cuatro profesores de la Academia Cívica militar con 29 discípulos, que han terminado la preparación y van en diferentes grupos á las Academias militares, para tomar parte en las próximas oposiciones. Les deseamos feliz éxito.»

Claro que entre esos 29 había buenos y medianos. Han terminado las oposiciones á que han concurrido más de 1.000 aspirantes para 321 plazas sacadas á concurso.

Resulta pues que han debido salir bien solo 3 por cada 10 personas.

Los 29 alumnos de la Academia Cívica militar han ganado 24 oposiciones completas y 5 primeros ejercicios.

No puede darse resultado más asombroso.

En nuestra redacción hay datos de tallados y clar sinos que justifican lo dicho y confirman el favorable juicio que hemos emitido otras veces sobre tan acreditado centro de enseñanza.

Conste nuestra entusiasmada felicitación á los directores y profesores de la Academia que en tres años de existencia la sabiduría ponense á la cabeza de todas las preparatorias de España y fijar la atención en ella nuestros lectores para bien de sus hijos ó amigos.

Quien desee utilizar los importantes servicios de tan reputado centro de instrucción puede dirigirse á D. Francisco Pérez Fernández Ruiz, director de la Academia Cívica militar.

Madrid, Plaza de San Miguel, núm. 8.

Boletín religioso.

Santo de hoy: La Degollación de San Juan Bautista.

Santo de mañana: Santa Rosa de Lima.

Cultos: Mañana tendrá principio en la iglesia de San Gil el Jubileo circular de las Cuarenta Horas.

Dichos cultos empezarán en los días 30 y 31 de las nueve y media de la mañana. Se expondrá S. D. M., que estará de manifiesto hasta la reserva de la tarde en la cual además de los cultos judaicos, se rezará la estación mayor, se cantará un motete y predicará el presbítero D. Gregorio Betolaza Esparta, Coadjutor de la feligresía.

El día 31 predicará el Sr. D. Antonio María Gutiérrez Ballesteros, Coadjutor

también de aquella parroquia á la misma hora que el día anterior.

A las tres de la tarde del referido día 31, se cantarán con gran solemnidad vísperas y maitines, á las que seguirán los demás ejercicios.

El viernes 1.º de Setiembre, festividad del Patrono titular de la Iglesia, habrá misas rezadas y consecutivas hasta las doce. En la de las nueve y media se expondrá el Sino.

A las diez y media será la misa solemne, con asistencia de la orquesta de la S. I. C. y predicará el Licenciado don Alejandro Saldana, profesor del Seminario Conciliar de San Jerónimo de esta ciudad.

A las tres de la tarde se cantarán las segundas vísperas del Santo Patrono, y concluidos los ejercicios ordinarios, habrá procesión con S. D. M. por el interior del templo, terminándose todos estos cultos con la bendición y reserva del Santísimo Sacramento.

Boletín meteorológico.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

Barómetro: á las 9 m., 691,5; á las 3 t., 691,4.

Temperatura: max. sol 37,2; max. omb. 20,5. min. omb. 9,3. Reflector 17,7.

Dirección del viento: 9 m., N. E. 3 t., N. E.

Mercados.

Paris 27.—La situación de los mercados de cereales viene á ser la misma que la semana anterior.

La calma es grande, pocas las transacciones y escasos los compradores de trigo, contribuyendo todo ello á que los precios vayan á la baja.

En los depósitos de los muelles de Marsella existen 417.000 quintales de trigo para la venta, unos 900 menos que en la semana última. La importación por dicho puerto se ha elevado en esta semana á 293.699 quintales de 161.509 que se importaron en la anterior, y las ventas han subido de 31.050 en la semana última á 147.500 en esta.

En Burdeos las ventas y las existencias en los depósitos han sido muy inferiores á la anterior semana.

En Rusia, donde se ha retrasado la granación y madurez del trigo, no ha podido aún comprobarse con exactitud los resultados de la recolección. Se sabe en general que la cosecha es buena y los trigos de calidad excelente.

Telegramas recibidos de Italia acusan que en aquel reino la cosecha de trigo es mayor que en el año de 1892, calculándose que llegará á 42 millones de hectólitros.

Esto influye también en la baja de los que se observa en los mercados franceses, sostenida esta tendencia por la indiferencia de los compradores.

Las harinas también han tenido una baja de precios en el mercado de Paris, quedando de 43 á 49 francos el saco de 159 kilogramos.—Fabra.

Pradohuengo 27.—Entraron 350 fanegas próximamente.

Se vendió el trigo de 36 á 38 reales fanega, centeno á 24, cebada de 18 á 19, avena á 20, yerros á 30, alhoiva á 32, algarroba á 54, garbanzos de 80 á 90, lentejas á 46, alubias de 60 á 70, harinas de 1.ª, 2.ª y 3.ª calidad á 18, 17 y 16 reales arroba, la fanega de salvados á 1, 10 y 9 según la clase, y patatas á cuatro reales arroba.

El vino tinto se cotiza á 13 reales cántaro, el claro á 11 y el vinagre 10.

La arroba de aceite se vende á 48 rs.

Las crias de ganado cordero se venden desde 80 ó 100 reales cada ejemplar.

El mercado muestra bastante calma.

El tiempo ha refrescado algo, y los árboles frutales presentan buen aspecto, riñendo abundantes frutos.

Pozza de la Sal 27.—Escasa entrada. El trigo álaga se vendió de 40 á 42 reales fanega, rojo á 38, centeno á 28, cebada de 20 á 22 y yerros á 28.

El vino tinto del país se vende á 7 reales cántaro, y el vinagre á 8.

La pertinaz sequía que ha reinado ha producido daños de consideración en el guallo por falta de pastos, secándose la uva, ignorándose si es por causa de la enfermedad del mildew, ó por alguna otra.

Lo cierto es que los viticultores desconfían de salir airosos de la cosecha, contra todo lo que hace unos meses ofrecía, dando el buen aspecto y abundancia en el viñedo.

Burgos 29.—Tanto en el mercado del sábado como en el de este día se ha notado más animación que en los anteriores, pero los precios han sido sostenidos, y en el día de hoy han experimentado alguna alza, principalmente los trigos.

Se ha vendido el trigo álaga de 39 á 40 reales fanega, rojo de 38 á 39, centeno á 30, cebada de 21 á 23, avena de 15 á 16, alhoiva de 23 á 24, yerros de 30 á 32 y lentejas de 40 á 50.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 29—9,25 m.

Segun noticias oficiales reci-

bidias de San Sebastián, un pequeño grupo de jóvenes trataron anoche de impedir que tocara la música en el Boulevard.

Esto produjo gran alarma entre la gente que paseaba.

El grupo hizo apagar las luces del teatro y del gran Casino.

Las autoridades lograron restablecer en el acto la tranquilidad, disolviendo á los alborotadores.

Madrid 29—9,55 m.

La salida del crucero «Infanta María Teresa» de la ría de Bilbao no ha producido en aquella población las manifestaciones y desórdenes que se habían anunciado.

El crucero quedó ayer fondeado en el abra, donde hará hoy las pruebas de velocidad, marchando inmediatamente al Ferrol.

Madrid 29—10,10 m.

Anoche en Bilbao, la banda de música que tocaba en el paseo ejecuto el «Gu-rincaco arbolá», que fué muy aplaudido por el público.

Espontáneamente se organizó en el acto una manifestación fuerista que recorrió varias calles, dándose muchos vivas á San Sebastián y á los fueros.

No ocurrió ningun incidente desagradable.

Madrid 29—10,50 m.

Dicen de Cuenca que en Monte-majados continua tomando incremento el incendio, que amenaza destruir completamente la riqueza forestal de aquella comarca.

Hoy ha marchado un batallón de zapadores para trabajar en la extinción del fuego.

Madrid 29—11,15 m.

En Salamanca ha descargado una horrosa tormenta.

Algunas casas se han inundado, siendo varias las que amenazan ruina.

Las aguas han llegado en las calles hasta una altura de más de un metro.

Afortunadamente, no hay noticia de que haya ocurrido ninguna desgracia personal.

Madrid 29—4,45 t.

En Cadiz han comenzado á sentirse los efectos de la huelga de los obreros ingleses que trabajan en las minas de carbón.

En estos últimos días, la entrada de buques ingleses en aquel puerto ha disminuido notablemente.

Madrid 29—5,35 t.

La cotización de la bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 67,80.

Idem fin de mes, 67,85.

Idem exterior, 75,50.

Id. deuda amortizable 00,00.

Billetes hipotecarios de la isla de cuba, 107,95.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, 97,05.

Acciones del Banco del España 358,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 160,00.

Cambios sobre Paris á ocho días vista, 21,50.

Idem sobre Londres 30,80.

Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 61,91 Sostenido.

Julianita ¿Ves que gordo me he puesto? ¿Pues sabes como? Tomando todos los días el sublime Quina Momo. Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona. Pítese en los cafés y tiendas de ultramarinos.

Imprenta del DIARIO.

